
El equipo de fútbol femenino de la 
UdeC gritó fuerte en el Ester Roa  
y se metió arriba en el Grupo A, tras 
superar por 2-0 a S. Wanderers.

Blanquita Honorato, subsecreta-
ria de la Niñez, detalló las impli-
cancias y la implementación 
en la Región. “Habrá una política 
de tolerancia cero contra las  
vulneraciones”, aseguró.

Cómo funcionará  
el Servicio que 
sustituirá al Sename 
a partir de octubre

CIUDAD PÁG.5

FOTO: BLANQUITA HONORATO

Universidades 
intensifican los 
entrenamientos 
en modo virtual
Las actividades no se han detenido en pan-
demia. La mayoría de las casas de estudio 
mantiene una constante actividad con sus 
selecciones, con prácticas y encuentros en 
plataformas online. 

DEPORTES PÁGS.14-15

Comienza la carrera para  
el próximo Consejo Regional

LO QUE VIENE TRAS ELECCIÓN DE GOBERNADOR O GOBERNADORA

Considerando que la futura gober-
nadora o el futuro gobernador 
presidirá el Consejo Regional, son 
varios los partidos que preparan 

dicha elección con esa mirada, es 
decir, pensando en no entregarle 
“toda la cancha” a la futura máxi-
ma autoridad. Según los partidos 

consultados por este medio, la 
idea es establecer un contrapeso 
importante, y son varias las voces 
que ven con buenos ojos la opción 

del pequeño “parlamento regio-
nal”. Conocidos nombres se bara-
jan, y también hay nuevos rostros. 
En noviembre se eligirán 22 conse-

jeros en Biobío. A la fecha, todos 
los que están en ejercicio irían a la 
reelección. 

Partidos buscan hacer contrapeso a la autoridad que saldrá de las urnas el domingo 13.

POLÍTICA PÁG.4

DEPORTES PÁGS.9 Y 12

Más de 2.100 metros cuadrados de infraestructura, con piscina 
semi olímpica temperada, salas eletrógena y de máquinas, entre 

otros servicios. Se invertirán más de 4 mil millones 
en el espacio, y se espera el inicio de las 

obras para antes del final del año.

Así será el centro Elige Vivir Sano 
que se construirá en Cañete

DEPORTES PÁGS.10-11

El Campanil cae, 
León” y Huachipato 
empatan, pero 
UdeC femenino 
saborea la victoria

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: REVISAR LA TRIBUTACIÓN MINERA NO DEBERÍA SER UN TABÚ
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROMINA CHACANA  
Profesora de Educación General Básica.

Hemos escuchado y también 
leído sobre cómo un gran núme-
ro de profesores se siente triste y 
frustrado, por no poder ayudar a 
sus hijos en sus actividades esco-
lares; esto, por atender a sus res-
pectivos cursos, al mismo tiem-

po. Hemos sido testigos de llantos 
de impotencia por tener que exi-
gir silencio en sus casas, para que 
las clases impartidas sean de ca-
lidad y lo más parecido a una cla-
se presencial, con la atención ne-
cesaria que amerita. 

chillo de palo). 
Es así que el llamado es a dejar de 

pensar que nuestros hijos son 
nuestras víctimas. Reflexionemos 
que, no son solo nuestros hijos los 
que no pueden tener nuestra aten-
ción al 100%, son también vícti-
mas los hijos del personal de la sa-
lud, los hijos de padres que tienen 
que salir a trabajar de manera pre-
sencial, o los niños que están solos 
en una habitación porque sus pa-
pás están en teletrabajo, o en otra. 

La pandemia ha traído muchas 
víctimas, pero es necesario 
deshacernos de la culpa, porque 
es un sentimiento que nos estre-
sa y enferma. 

Recordemos que no somos vícti-
mas, ni victimarios. Podemos dia-
logar así con nuestros estudiantes. 
La capacidad de entendimiento y 
empatía en nuestros niños y ado-
lescentes es sorprendente.  

Si necesitas parar por un minu-
to tu clase para atender a tu hijo o 
hija ¡hazlo! Tus alumnos lo enten-
derán como un acto de amor. De-
bemos ser ejemplo como gestor de 
emociones y, sobre todo, cómo “ser 
buenas personas”. Lo que ellos 
vean en ti, lo aprenderán. 

 
 

Estas emociones que vivimos 
varios educadores se traducen en 
un gran y desgastador sentimien-
to: Culpa. Diversos autores con-
cuerdan en definirla como “un sen-
timiento silencioso y doloroso, que 
nace del reconocimiento o impre-
sión de haber faltado a normas éti-
cas particulares o sociales, funda-
mentalmente si se ha afectado a al-
guien”. En este caso el sufrimiento 
se lo estamos otorgando a nuestros 
propios hijos e hijas. 

Pero ¿qué podemos hacer? ¿Es 
nueva esta situación que están vi-
viendo nuestros hijos e hijas? ¿O la 
estamos percibiendo diferente en 
tiempos de pandemia? 

Primero, debemos reconocer 
que siempre los hemos posterga-
do por ser profesores de otros ni-
ños y niñas. Eventualmente nos 
perdemos sus primeros días de 
colegio y son innumerables las ve-
ces que nos hemos perdido sus 
presentaciones y actividades es-
colares. Entre nosotros nos reí-
mos y reflexionamos por no tener 
la misma paciencia para acom-
pañar y enseñar a nuestros hijos, 
cómo lo hacemos con nuestros 
alumnos (en casa de herrero, cu-

Son también víctimas los hijos del personal de 
la salud, los hijos de padres que tienen que 
salir a trabajar de manera presencial, o los 
niños que están solos en una habitación 
porque sus papás están en teletrabajo.

Los profesores y la culpa
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Gerente general 
Puertos de Talcahuano

La necesidad de visibilizar el 
rol femenino en el ámbito del tra-
bajo fue una de las conclusiones 
del conversatorio que hace unos 
días organizó Irade con la Minis-
tra de la Mujer y Equidad de Gé-
nero, Mónica Zalaquett, y en el 
cual participaron 10 directivas y 
ejecutivas de diversos rubros de la 
Región del Biobío. Entre ellas, 
nuestra gerenta de Desarrollo y 
Sostenibilidad, Guacolda Vargas. 
Esto, pues en la medida que ese rol 
se explicita, se difunde y se posi-
ciona, existen mayores posibili-
dades de avanzar en una igual-
dad real y no solo nominal. 

No cabe duda que en los últi-
mos años se han registrado diver-
sos avances, tanto en el sector pú-
blico como el privado. De hecho, 
Puertos de Talcahuano es una de 
las que implementó un sistema de 
gestión en base a la Norma Chile-
na 3262 sobre Equidad de Género 
y Conciliación de la Vida Familiar, 
Laboral y Personal, lo que la llevó 

La forma de emparejar la cancha 
en Chile es mediante el enfoque de 
género. ¿Y qué significa eso? A tra-
vés de la promoción de las buenas 
prácticas día a día, el fomento a la 
corresponsabilidad tanto en el ho-
gar como en el trabajo, además de 
la adopción del lenguaje inclusivo 
no por moda, sino porque el len-
guaje construye realidad.

a recibir el Sello Iguala a princi-
pios de año. 

Sin embargo, aún falta camino 
por recorrer; un camino que para 
muchas mujeres se ha vuelto 
cuesta arriba con la pandemia. 
Como concluye la Cepal en el in-
forme “La autonomía económica 
de las mujeres en la recuperación 
sostenible y con igualdad”, el co-
vid-19 impactó negativamente en 
la ocupación y en las condicio-
nes laborales de las mujeres en el 
continente, generando un retro-
ceso de más de una década en la 
materia. 

Por ello, la equidad entre hom-
bres y mujeres no solo es un tema 
relevante, sino urgente. Acceso al 
empleo, sesgo en las remuneracio-
nes, participación acotada en la 
alta dirección (el llamado “techo de 
cristal”); esos y muchos otros tópi-
cos que afloraron en la conversa-
ción de la Ministra son vitales para 
avanzar hacia un desarrollo de ve-
ras sostenible. 

Por ello, la equidad 
entre hombres y 
mujeres no solo es un 
tema relevante, sino 
urgente. 

La sostenibilidad es con 
equidad de género

Una nueva alza de contagios 
de Covid-19, a nivel nacional y 
regional, con cifras históricas 
en lo que va de pandemia, hace 
temer posibles situaciones crí-
ticas en hospitales y nuevas 
cuarentenas. 

En redes sociales se debate 
sobre el respeto de las medi-
das preventivas de parte de la 
ciudadanía y también sobre las 
decisiones del Gobierno, como 
el Pase de Movilidad. 

 
 

Vicenziofs @vicenziofs 
Esto no tiene visos de terminar. 
A no relajar las medidas pre-
ventivas, más que por lo que di-
gan las autoridades, hagámos-
lo por nuestra familia. 
 
Fredda Espinoza Morales 
@fredda_espinoza 
Las cifras indican que las me-
didas adoptadas sirven de 
muy poco o nada. Alto número 
de decesos... qué lamentable 
por los pacientes y familiares y 
el personal de salud que hizo 
todo lo posible por mantener-
los con vida. Minsal reporta 
121 decesos por covid-19 y 
7.768 nuevos casos. 
 
Jorge Concep. @Leoconcep 
Segunda cifra más alta de con-
tagios en Chile desde el inicio 
de la pandemia… Y el ministro 
destaca que 11 regiones han 
bajado los contagios…. Eso es 
dar una señal equívoca de se-
guridad al país… Qué mal. 
 
Oscar Muñoz @oscarmuc 
La gente enajenada compran-
do en el Mall El Trébol. Nadie 
escucha las instrucciones que 
se dan por los altoparlantes. 
Nadie sigue las indicaciones 
pintadas en el piso. Yo fui a In-
tegramedica siguiendo la fle-
cha de entrada y toda la gente 
venía en mi contra. ¿A cuaren-
tena otra vez? 
 
Gmo. Bustos Duhart 
@guillermobustos 
Más que nunca más cuarente-
na y más vacunación.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
a Comisión de Minería y Energía del Se-
nado comenzó oficialmente el estudio 
del proyecto de ley que establece en fa-
vor del Estado una compensación, deno-
minada “royalty minero”, por la explota-
ción de la minería del cobre y del litio, en-

tre otros minerales. En la actualidad, el Impuesto 
Específico a la Actividad Minera (IEAM) establece de 
manera progresiva y por tramos los tributos sobre el 
margen operacional, es decir, se aplica una vez des-
contados los costos operacionales al precio de venta 
del producto. La iniciativa en el Senado establece tri-
butación sobre el valor de venta del mineral extraído, 
y no sobre el margen operativo, como ocurre hoy. 

De convertirse en ley, las compensaciones también 
cambiarían en sus valores. Actualmente la tasa efectiva 
del IEAM va desde 0,5 hasta 1,93% para la mediana mi-
nería (productores con ventas equivalentes entre 12 
mil y 50 mil toneladas métricas de cobre fino) y desde 
5% hasta 14% para la gran minería (ventas equivalentes 
por sobre 50 mil toneladas métricas de cobre fino). To-
dos los explotadores mineros con ventas anuales meno-
res a 12 mil toneladas métricas están exentos del IEAM. 
Hoy,  explotadores mineros con ventas de hasta 100 mi-
llones de dólares no pagan el Impuesto Específico a la 
Actividad Minera. La norma en tramite establece una 

Revisar la tributación minera  
no debería ser un tabú

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Soberbia de constituyentes 
  
Señora Directora: 

Unos pocos constituyentes electos 
pecan de una gran soberbia , una es-
pecie de autoritarismo constitucio-
nal, en un proceso que requiere todo 
lo contrario: diálogo entre pares. Esos 
constituyentes están muy cerca de 
adoptar posturas dictatoriales. Nos 
parece estar escuchando : “Aquí no se 
mueve una hoja en blanco sin que yo 
lo apruebe”. 
 
 José Luis Hernández Vidal 
 
Los anormales 
 
Señora Directora: 

Ni ciudadana soy para quejarme de 
la política que nos acontece estos días, 
pero no pude evitar la decepción con la 
revuelta del matrimonio igualitario 
luego de la cuenta publica. Me parece 
una discusión extremadamente atra-
sada, distanciada a la globalización 
(que tanto se busca en nuestro país) y 
que debiese ser lejana a lo valórico. 

Sin querer buscar la intención de-
trás de la renovación moral del manda-
tario, quisiera recordar o brotar para 
con quienes no se han dado cuenta, 
que las vidas de los heterosexuales no 
cambiarán si esta ley llegase a aprobar-

se. Nadie los llevará esposados a firmar 
un contrato civil, ni a sus hijos se les 
ahogará el cerebro en un agua de color 
arcoíris. Si ud., es religioso y cree que 
que amar a alguien de su mismo géne-
ro es algo enfermo y malvado, pues re-
cele a su dios si le ocurre, intente bus-
car un doctor que lo atienda en el 2021 
o camine 10km  por un camino de pie-
dras sin zapatos para ver si se le pasa lo 
anormal. Por mientras, el resto de no-
sotros, que perdía la esperanza en de-
jar de ser ciudadanos de segunda clase, 
podremos al fin, parar de cotizar pasa-
jes a algún país cercano en caso de que 
un día tuviéramos el absurdo impulso 
de querer ser como cualquier chileno y 
casarnos ante la ley. Cabe señalar que 
no merecemos un AUC, para parchar 
un derecho de igualdad.  
 
Esperanza Ibieta, 17 años 
 
Sociedad desarrollada 
 
Señora Directora 

En estos tiempos nuestras autori-
dades deben entender ,que existen 
distintas formas de conformación de 
una familia,por lo cual la normativa 
legal no debe hacer discriminaciones 
entre ellas.En ese sentido encaminar 
el curso legal del matrimonio hacia 
las posibilidad de que las minorias se-

xuales tengan los mismos derechos y 
proteccion del estado que una pareja 
heterosexual, me parece que es el ca-
mino correcto en una sociedad desa-
rrollada y democratica donde la ley 
debe ser igual para todos,esto no se 
trata de religión ni de colores políti-
cos, si no de respeto por el prójimo en 
nuestra sociedad. 

 
Jaser Arriagada Campos 
 
Vivienda e inconsciencia 
 
Señora Directora: 

El déficit habitacional es evidente y 
se ha visibilizado aún más en tiempos 
de pandemia, sin embargo, un proyec-
to que buscaba generar mayor integra-
ción social fue rechazado en la Comi-
sión de Vivienda del Senado, lo que sue-
na a todas luces inaudito. Las razones 
esbozadas por los honorables son que 
el derecho a la vivienda debe ser abor-
dado en la Constitución. Frente a esto, 
las familias han hecho un llamado cla-
ro de que no pueden seguir esperando 
un invierno más y este llamado tam-
bién ha encontrado eco en los expertos 
urbanistas. Este proyecto responde a 
demandas urgentes, que no pueden es-
perar una nueva constitución. 

 
Catalina Peréz Cruz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

compensación a favor del Estado por el equivalente al 
3% del valor ad valorem de los minerales extraídos. El tri-
buto gravaría la minería del cobre, del litio y de todas las 
sustancias susceptibles de concesión. 

Además, la iniciativa en análisis establece que la com-
pensación a favor del Estado deberá destinarse a finan-
ciar iniciativas en las regiones mineras, para desarrollo 
de infraestructura crítica y digital, inversión o investiga-
ción, mitigación o compensación de los impactos am-
bientales provocados por la actividad minera. Es decir, 
favorecería directamente a las comunas que pertenez-
can a las regiones en que se realizan las explotaciones 
mineras, propuesta que ha tenido tanto simpatizantes 
como detractores. 

Revisar la tributación minera no debería ser un tabú. 
El debate sobre cambiar la tributación desde el margen 
operativo hacia el valor de venta, tampoco debería es-
tar proscrito de la agenda nacional. Menos aún si se tra-
ta del aporte de los impuestos a los territorios.

El debate sobre cambiar la 

tributación desde el margen 

operativo hacia el valor de venta, 

tampoco debería estar proscrito 

de la agenda nacional. 

¡
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“En este año y medio, he visto morir a muchas personas. Para evitar eso, ojalá la gente pueda 
quedarse en casa. Si lo hace, nos ayudarán mucho y podrán cuidar de todas sus familias. No lo pien-

se dos veces. Si puede, permanezca en el hogar”.

Alberto Ceballos, paramédico

#MeQuedoEnCasa

Partidos en Biobío 
alistan nombres para 
elección de consejeros 

TRAS ELECCIÓN DE GOBERNADOR O GOBERNADORA

Aunque oficialmente no se reco-
noce, la decisión de apoyar al exin-
tendente, Rodrigo Díaz, en la se-
gunda vuelta de la elección de go-
bernadores regionales, no fue fácil 
al interior del PS regional. Claro, la 
decisión no fue unánime. 

El apoyo y trabajo de Díaz con al-
gunas cartas que compitieron con-
tra opciones socialistas en las mu-
nicipales (en Talcahuano, por ejem-
plo), generó muchos anticuerpos al 
interior de la colectividad, más aún 
considerando que los resultados del 
partido no fueron buenos.    

Un escenario no muy distinto al 
ocurrido al interior de la DC, don-
de si bien también se oficializó un 
apoyo a independientes, voces 
como las de la diputada del Distri-
to 21, Joanna Pérez, no se silencia-
ron, explicitando públicamente sus 
diferencias con la decisión. 

¿Qué tiene que ver esto con la fu-
tura elección de consejeros regiona-
les (cores)? Mucho. Pues, conside-
rando que el futuro gobernador pre-
sidirá el Consejo Regional (Core), 
son varios los partidos que preparan 
dicha elección con ese mirada, es de-
cir, pensando en no entregarle “toda 
la cancha” a la futura máxima auto-
ridad. La idea, dicen fuentes al inte-
rior del PS, es ser un contrapeso im-
portante a quien presida la instan-
cia. Y, por cierto, eso incluye a Díaz.  

Ya no es solo la visión manifesta-
da por el consejero, Javier Sandoval 
(Igualdad), quien la noche del 16 
de mayo, apuntó al Consejo como 
uno de los más importantes desa-
fíos del sector. Ahora, son varios los 
que ven con buenos ojos la opción 
del pequeño “parlamento regional”. 
En efecto, ya no se trata solamente 
de, eventualmente, dar un salto a 
otra elección, como ocurrió en el pa-
sado con algunos cores que fueron 

Algunos emblemáticos nombres ya se han puesto sobre la 
mesa, con el objetivo de no entregar “toda la cancha” a quien 
pueda resultar electo o electa este domingo 13 de junio.

caría potenciar la Falange. 
Cautivo, en tanto, sucedió en la 

presidencia del Consejo a Muñoz y 
durante el año pasado sonó como 
carta a la alcaldía de Concepción. 
Justamente, en medio de las nego-
ciaciones partidarias, se habría pri-
vilegiado su opción como carta al 
Consejo. 

En tanto, Daroch, actual presi-
dente regional del PPD, es un his-
tórico integrante de la instancia, 
aunque quedó fuera en la primera 
elección por voto directo. Hoy ejer-
ce como jefe de gabinete del alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal (PPD), por lo que una 
eventual candidatura no estaría le-
jos de sus posibilidades.   

Otros nombres que se mencionan 
son los de la ex candidata a la alcal-
día de San Pedro de la Paz, María An-
gélica Ojeda; el ex presidente de las 
Juventudes Socialistas, Daniel Ca-
rrillo (cercano al equipo de Clemira 
Pacheco, quien esta semana oficia-
lizó su decisión de competir en la se-
natorial); y el académico de la Uni-
versidad de Bío-Bío, Eric Forcael.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

carta a la municipal. 
En ese sentido, son varios los 

nombres que se barajan, algunos 
muy emblemáticos como Eduardo 
Muñoz (DC), Hugo Cautivo (PS) y 
Bernardo Daroch. 

Los dos primeros fueron parte de 
la primera composición del Core, 
luego que entrara en vigencia el 

sufragio universal. Muñoz, de he-
cho, fue uno de los pocos represen-
tantes que logró sortear el antiguo 
sistema de elección indirecta. Fue 
una de las razón por las cuales se 
transformó en el primero presi-
dente de la instancia. 

Cercano al equipo del alcalde Or-
tiz, sería una de la cartas que bus-

se eligen en la Región del 
Biobío. Y, a la fecha, todos 
los que están en ejercicio 
irían a la reelección.

consejeros
22

o gobernadora regional será 
quien encabece el Consejo, 
por ello, algunos partidos 
buscan hacer contrapeso.

El futuro 
gobernador 
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Los organismos 
colaboradores

Blanquita Honorato: “Habrá 
una política de tolerancia cero 
contra las vulneraciones”

SE BUSCARÁ VELAR POR LA INTEGRIDAD DE LOS INSTITUCIONALIZADOS

El 5 de enero de 2021 fue pu-
blicada en el Diario Oficial la 
Ley N°21.302, más conocida 
como Servicio Nacional de Pro-
tección Especializada a la Niñez 
y Adolescencia, el que tendrá 
por objeto garantizar la protec-
ción de niños, niñas y adoles-
centes vulnerados en sus dere-
chos fundamentales. 

Para conversar sobre las im-
plicancias y la implementación 
en la Región del Biobío, una vez 
que se ponga en marcha a par-
tir de octubre de este año, Dia-
rio Concepción conversó con 
la subsecretaria de la Niñez, 
Blanquita Honorato. 

-¿Cómo va a operar este 
nuevo sistema, para evitar re-
petir vulneraciones como las 
del Hogar Nido, en Hualpén? 

-Se establecerá una política 
de tolerancia 0 contra las vulne-
raciones de derecho y eso impli-
ca desde la acreditación de un 
organismo público o privado 
que va ejecutar un programa, 
quienes van a estar sujetos fis-
calizaciones permanentes, que 
de no cumplirlas podrán inclu-
so perder la acreditación. 

-Para ello, ¿se establece-
rán capacitaciones a los fun-
cionarios? 

-Primero, se revisará que los 
funcionarios no estén en el re-
gistro nacional de pedófilos, 
una vez sorteado eso, tendrán 
asistencia técnica para prevenir 
posibles vulneraciones al inte-
rior de las residencias. Además, 
hemos cambiado los protoco-
los de actuar, tanto del Ministe-
rio de Salud y de Carabineros, 
para lograr que los niños reci-
ban una atención integral.  

-En caso de haber vulne-
raciones, ¿quién se hará res-
ponsable? 

-Será el director regional del 
Servicio quien deberá responsa-
bilizarse por garantizar -así lo 
establece la ley- la oferta sufi-
ciente de cobertura y calidad 
de todas las líneas de acción del 
nuevo sistema. Podrá gestionar 
mejor su oferta, terminando con 
la lógica centralista para hacer 
valer el cumplimiento de los es-
tándares, por parte de los orga-
nismos colaboradores. 

-¿Cómo se va a trabajar 
para lograr la reinserción 
familiar? 

- A diferencia del Sename 
que fue muy castigador, quere-
mos restablecer el vínculo y en 

La subsecretaria de la Niñez detalló cómo funcionará en la Región el Servicio 
Nacional de Protección Especializada que sustituirá al Sename a partir de octubre. 

el caso que esto no se pueda se 
optará por una familia de aco-
gida, por medio de parientes u 
otros que tengan interés de 
acogerlos.  

En el caso que se opte por 
una residencia, esta tendrá que 
ser de carácter familiar, las que 
son pequeñas, de no más de 15 
niños, insertas dentro de la co-
munidad para que tengan una 
vida lo más regular posible 

-¿Cómo se abordará el re-
chazo a las residencias en los 
barrios? 

Esto ha sido bastante difícil, 
al Sename le ha costado inser-
tar una residencia en un ba-
rrio residencial. Algo que ayu-
dará es la separación del anti-
guo ser vicio, por lo tanto, 
esperamos que se entienda que 
son niños vulnerados y no mal 
llamados “delincuentes”. 

“Estamos avanzando en un 
cambio cultural, hoy estamos 
conversando con los vecinos 
para hacer el tejido social y po-
der evitar las malas etiquetas, la 
idea es poner a los niños en el 
centro, queremos que los pro-
gramas se ajusten a sus necesi-
dades, fortaleciendo los territo-
rios”, enfatizó la subsecretaria 
Honorato.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

FOTO: BLANQUITA HONORATO

OPINIONES
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“Esta pandemia a hecho que deba reinventarme en mi profesión. Si pueden, quédense  en casa, 
aprovechen de aprender cosas nuevas. Hay muchos cursos y talleres online a bajo costo. Los ayu-

dará a mantener sus mentes ocupadas, reduciendo su nivel estrés”.

Marina Mellar, corredora de propiedades

#MeQuedoEnCasa

serán capacitados. 
Quienes trabajen en las 
residencias no deben 
estar en el Registro 
Nacional de Pedófilos.
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A partir de las 
20:30 horas

tiene la mayor cantidad de 
casos activos. A la fecha, se 
contabilizan 848 personas 
con la enfermedad.

Los Ángeles es la 
comuna que 

Leve descenso: casos Covid-19 tuvieron 
disminución en las últimas 24 horas

Cuando solo restan 6 días para la se-
gunda vuelta de la elección para deter-
minar quién será la gobernadora o el 
gobernador de la Región del Biobío, 
esta noche, a partir de las 20:30 horas 
se llevará a cabo el debate Biobío De-
cide, dirigido por los medios pertene-
cientes a la Corporación de la Univer-
sidad de Concepción y que contará 
con la presencia de Flor Weisse (UDI) 
y Rodrigo Díaz (Indepe.), las cartas que 
competirán por el nuevo cargo que li-
derará la Región. 

Desde los estudios de Sono, los can-

Biobío Decide: último debate de 
candidatos a gobernadores regionales

cia y dar a conocer sus expectativas 
después de asumir el día 14 de julio. 

Respecto al evento, Flor Weisse co-
mentó que “esta es una buena instan-
cia para tener una conversación sin-
cera y dar a conocer nuestras pro-
puestas. Es una linda oportunidad 
para conversar”. 

Por su parte, Rodrigo Díaz valoró la 
instancia de un debate a días de la elec-
ción final y dijo que “dar a conocer las 
propuestas y debatir ideas siempre 
será algo fundamental. Esperamos que 
salga todo como esperamos”.FLOR WEISSE Y RODRIGO DÍAZ participarán del debate Medios UdeC.

didatos tendrán la opción de presentar 
sus propuestas para el Biobío, proyec-
tar lo que será esta primera experien-

LA REGIÓN SUMÓ 619 NUEVOS CONTAGIOS

Tras un nuevo informe de balan-
ce Covid-19 entregado por las auto-
ridades sanitarias del Biobío, duran-
te las últimas 24 horas se detectaron 
619 nuevos casos de coronavirus en 
la Región, registrando un leve des-
censo en comparación a la jornada 
anterior. 

“La Región, al 05 de junio registra 
133.761 casos acumulados de Co-
vid-19. Son 83.626 en la provincia 
de Concepción, 34.269 en el Biobío, 
14.390 en Arauco, 1.110 de otras re-
giones y 366 en investigación domi-
ciliaria”, comentó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

Agregó que, adicionalmente, se 
registran 3.726 casos activos. Son 
1.890 en la provincia de Concepción, 
1.358 en Biobío, 439 en Arauco, 16 en 
otras regiones y 23 en investigación 
domiciliaria”. 

A la fecha, la mayor cantidad de 
casos acumulados se concentra 
en Los Ángeles (18.146), Concep-
ción (17.499) y Talcahuano 
(11.773). Mientras que las mayores 
tasas de incidencia radican en Alto 
Biobío con 12797,0 casos por cada 
100 mil habitantes; seguido por 
Lota y Negrete con 10257,9 y 
10221,5 casos por cada 100 mil ha-
bitantes, respectivamente. 

En relación a los casos activos, la 
comuna de Los Ángeles presenta la 
mayor cantidad de activos, con 848; 
seguida de Concepción, con 404; y 
San Pedro de la Paz, con 233. 

 
Camas UCI y UTI 

En relación a la disponibilidad de 
camas críticas, se registra un leve 

Pese a la baja de contagios, la preocupación sigue centrada en lo que ocurre en la 
comuna de Los Ángeles. Además, la cantidad de fallecidos alcanzó los 2.149 decesos.

en nuestra red de 23 residencias sa-
nitarias, ocupando 898 de las 1.114 
habitaciones habilitadas, lo que re-
presenta un 81% de ocupación. 

En Biobío se registran 2.149 falle-
cimientos confirmados por Covid-
19, que corresponden a los fallecidos 
validos por el Departamento de Es-
tadística e Información en Salud 
(DEIS), en base a información del 
Registro Civil e Identificación. 

De visita en Santa Juana, comuna 
que se encuentra bajo cuarentena 
desde el jueves, el seremi de salud 
Héctor Muñoz, indicó que en las úl-
timas horas se aplicaron 11 sumarios 
sanitarios por no respetar el confina-
miento, uno de los fiscalizados cuen-
ta con Covid positivo. 

Además, el intendente Patricio 
Kuhn fue enfático en solicitar a la co-
munidad que se denuncien de forma 
anónima las fiestas clandestinas por-
que “es la única forma de no perder 
el control de la situación sanitaria”.

FOTO: MINSAL

aumento en comparación a jornadas 
anteriores. 

“En la red regional de salud públi-
ca y privada tenemos un total de 310 
camas UCI y 158 camas UTI, con 22 
y 22 disponibles respectivamente, 
que equivalen al 7% y 14% de dispo-
nibilidad respectivamente, contan-
do, además, con una alta capacidad 
de reconversión, pudiendo derivar 

pacientes a recintos de la misma re-
gión u a otras regiones del país de ser 
necesario. La dotación de ventila-
dores mecánicos llega a 325, 106 de 
ellos disponibles, correspondiente 
al 32%”, añadió Muñoz. 

 
Toma de muestras 

“De acuerdo al reporte Covid-19 
del Minsal, la Región del Biobío regis-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

tró 7.546 PCR informados, con 571 
nuevos casos PCR positivos, lo que 
representa una positividad día del 
8% y una positividad de la última se-
mana del 8%”, declaró el Seremi.   

Al 5 de junio, 1.279 personas posi-
tivas a Covid-19 y contactos estre-
chos que desarrollan enfermedad 
leve o muy leve y sin criterios de hos-
pitalización realizan su cuarentena 

SIGUE LA ALERTA 
por la cantidad de 

camas críticas 
disponibles.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a través de TVU y las redes 
sociales de los medios 
pertenecientes a la 
Corporación Universidad de 
Concepción, será transmitido 
el debate regional.
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“Si queremos que esta situación cambie, , debemos tomar todas las medidas que recomien-
dan las autoridades: quedarse en casa, no exponer a los adultos mayores, desinfectar todo,  usar 

mascarilla en caso de salir y guantes. Tenemos una gran tarea juntos para detener la pandemia”.

Francisco Ulloa, dueño de la recicladora Madre Tierra.

#MeQuedoEnCasa

Arriendos regionales vía plataforma 
en jaque tras fallo de la Corte Suprema 

CORREDORES DE PROPIEDADES Y ABOGADOS EXPLICAN REPERCUSIONES EN EL MERCADO Y ALCANCES JURÍDICOS

Justo cuando la pandemia golpea 
los bolsillos de todos los chilenos, fa-
llo de la Corte Suprema pone en jaque 
al mercado de los arriendos de depar-
tamentos a través de plataformas web. 

Lo anterior, debido a que limita la 
libertad para poder rentabilizar este 
tipo de propiedades tanto por parte 
de particulares como de algunos tipos 
de hoteles. 

Corredores de propiedades y abo-
gados explican las principales reper-
cusiones y en el mercado regional y al-
cances jurídicos de la medida. 

Cristián Jahr Señoret, de Jahr y Se-
ñoret y Cía., corredores de propieda-
des, considera que es un golpe a aque-
llos propietarios que vieron en esto 
una modalidad de inversión más con-
veniente, que les permitiría generar 
mayor ingreso y pagar en menor tiem-
po el crédito hipotecario asociado a la 
compra de un departamento.  

“Que no se pueda arrendar por pe-
riodos de tiempo menor a 15 días, 
ayuda a los hoteles que se vieron afec-
tados por este sistema de arriendos 
amoblados y perjudica a los usuarios 
que veían en este tipo de arriendo 
una alternativa más económica, segu-
ra y confiable”, afirma el corredor de 
propiedades. 

Otro aspecto relevantes es tener 
en cuenta que un gran porcentaje de 
propietarios compraron con crédito 
e invirtieron en amoblar su propiedad 
para dejarlo en condiciones óptimas 
de arriendo y  se verán afectados con 
esta medida, agrega Jahr Señoret. 

Lo anterior,  aunque no todas las co-
munidades las apliquen, ya que el fa-
llo es respecto solo al edificio Green de 
Concepción, pero deja un preceden-
te para que otras comunidades de 
edificios la apliquen. 

 
Alcances jurídicos 

Mario Cubillos, abogado, explica  
que se trata de un caso particular, ini-
ciado por un administrador en repre-
sentación de la comunidad Futuro 
Green, en contra de algunos propie-
tarios que estarían arrendando bajo 
la modalidad de plataformas digita-
les como apart hoteles, airbnb, boo-
king y otros, “lo  que perturbaría el nor-
mal funcionamiento de la comuni-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Instancia considera esta práctica como “ilegal”. Alternativa era vista como una 
forma conveniente de acelerar el pago para quienes invirtieron en departamentos 
y los amoblaron. Abogado aclara que no es una prohibición, es una restricción.

dad, la cual no está destinada a la 
utilización comercial, para fines que 
se podría asimilar a un hotel”. 

También aborda  el hecho de  que 
la  Excelentísima Corte Suprema, no 
prohibe la utilización de las aplicacio-
nes que facilitan la comercialización 
de hospedajes. 

Lo que haces es restringir en este 
caso particular, que el destino habita-
cional que tienen las unidades de la 
Comunidad Futuro Green, impide 
que puedan desarrollar una activi-
dad económica mercantil como 
arriendos vacacionales, sea por tem-
porada o por días, además de otros 
servicios asociados.  

Por otra parte, las comunidades 
alegarían un alza de los costos co-
rrespondientes a un mayor uso de as-
censores y problemas con la utiliza-
ción de espacios comunes. 

En cuanto a las inversiones, plantea 
que quienes habían pensado invertir 
en arriendos amoblados se verán res-
tringidos y para los que quieren inver-
tir en la construcción de  edificios de-
ben hacerlo, considerando usos co-
merciales y los permisos que 
correspondan, lo mismo para los in-
versionistas hormiga. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.nora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Plataformas no 
pagarían IVA 
Pese a que se trata de un uso comercial 
de una propiedad por no existir regula-
ción no habría pagos de IVA ni cumpli-
mientos tributarios.

Además, aclara que la utilización de 
plataformas virtuales para desarrollar 
esta actividad comercial ,no se en-
cuentra regulada en el Código de Co-
mercio y tampoco se encuentran re-
gulación en ámbitos tributarios, mu-
nicipales, sanitarios de seguridad y 
garantía de pasajeros o de protección 
al consumidor.  

Lo anterior deja visible la necesidad 
de legislar, aquellas materias para que 
estas aplicaciones web, puedan fun-
cionar legítimamente en el país.   

 
Inversiones  

Cristián Lecaros, CEO de Inver-
sión Fácil, desde la perspectiva de la 

inversión en departamentos, postu-
la que los arriendos vía portales web 
son una alternativa que compite di-
rectamente con los hoteles quiénes 
a su  vez alegan una competencia 
desigual donde por ejemplo se debe-
ría realizar un pago de IVA que mu-
chas veces no se hace. 
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SEGÚN INFORME 

El desempleo femenino preocupa 
a todos: a las afectadas, al Gobierno 
y el sector privado que ha  solicita-
do apoyo reiterado para la reactiva-
ción económica. 

Desde la llegada del coronavirus, 
la crisis  ha afectado fuerte a las tra-
bajadoras. Sin embargo, el último 
informe del INE Biobío reveló que la 
desocupación en mujeres llegó al 
8,9% en el trimestre febrero-abril. 

Si bien se trata de una cifra alta, 
incluso un poco más que el mismo 

Desempleo femenino regional 
baja a 8,9% en plena pandemia
Si bien la cifra sigue siendo alta, se  trata de la mejor en los últimos trimestres de 
medición realizado por el INE.

el total ( 9,9%).  
Es así cuando se llegó al 8,9%, 

siendo todavía superior al 8,5% de 
los varones y al promedio regional 
de 8,6%.  

El seremi de Economía Biobío,  
Mauricio Gutiérrez,  se ha manifes-
tado conforme a estos resultados 
regionales.  

“Obviamente hay mucho que me-
jorar, hay mucho empleo que se-
guir recuperando y trabajar con mu-
cha fuerza en esa senda”, sentenció. 

Eso sí, la autoridad regional,  acla-
ró: “Es cierto que aumentó el traba-

jo informal y también hay que tra-
bajar en ese punto”. 

Hace un tiempo Cristina Gonzá-
lez le contaba a Diario Concepción 
que estaba en la encrucijada de se-
guir o no trabajando en un área que 
ya la tenía agotada y que de hacer-
lo le iban a pagar menos. 

Entonces optó por irse, con todo en 
regla, con la tranquilidad de que ten-
dría a disposición el Seguro de Cesan-
tía, mientras buscaba otro lugar. El 
tiempo le estaba pareciendo parecía 
eterno. De hecho comenzó a vender 
ropa por Facebook para compensar 
la disminución de sus ingresos. 

Fue así cuando ocurrió lo siguien-
te. “Me llamaron para apoyar un 
área y espero continuar ahí”, contó. 

Sin embargo, otras no han tenido 
la misma suerte. “ Tengo amigas 
que aún no han encontrado nada”, 
lamentó González. 

Es por ello que el seremi de Eco-
nomía Biobío, Mauricio Gutiérrez, 
indicó que “el desempleo no puede 
tener rostro de mujer. Por lo tanto, 
igualmente es un camino donde 
hay que trabajar con mucha fuerza”. 

Por su parte, el académico Facea 
de la Ucsc, Iván Valenzuela, analizó:  
“La tasa de desocupación no dismi-
nuye por la generación de nuevos 
puestos, sino que por que disminu-
ye la fuerza laboral, es decir, hay me-
nos buscando trabajo y a la vez au-
mentan significativamente los   inac-
tivos.  Y se demuestra por que los 
desocupados disminuyen.  Es por 
ello que no debemos alegrarnos”.

El PAR Industrias Creativas ce-
rrará su proceso el 30 de junio, 
mientras que el PAR Turismo hará 
lo propio el 30 de julio, informó 
Corfo Biobío. 

Ambos mecanismos buscan apo-
yar a mipymes de ambos sectores 
productivos para recuperar y mejo-
rar su potencial y gestión, en el mar-
co de la coyuntura social, económi-

Llaman a postular a fondos para la industria 
creativa y de turismo en la Región del Biobío

muy rápida para obtener ganado-
res cada dos semanas. Este es un 
nuevo grupo de beneficiarios y 
queremos invitar, pues aún que-
dan recursos, a que sigan postulan-
do para obtener estos subsidios 
que van directo a nuestras pymes 
afectadas por la pandemia”, expli-
có la directora de Corfo Biobío, 
Macarena Vera.

ca y sanitaria, a través del otorga-
miento de cofinanciamiento para 
planes de trabajo de inversión y ca-
pital de trabajo.  

Y hace unos días se informó que 
un primer grupo ya fue selecciona-
do para ser beneficiado. 

“Desde que abrimos la convo-
catoria de estos instrumentos, he-
mos ido trabajando de manera 

Artesanales no 
descartan salir a 
protestar por la 
Ley Corta de Pesca

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Comisión de Pesca del Sena-
do sesionó hace unos días para con-
tinuar la tramitación del proyecto 
de Ley Corta de Pesca. Para estos 
efectos, los senadores rechazaron 
una indicación del senador Rabin-
dranath Quinteros, que elimina los 
incisos tercero y cuarto del artícu-
lo 47 de la Ley General de Pesca. Sin 
embargo, a la hora de votar, el pro-
pio senador que había presentado 
la moción, se abstuvo. 

El inciso tercero del artículo se 
refiere a la autorización de opera-
ciones pesqueras extractivas de 
sardina española y anchoveta por 
parte de naves de titulares de li-
cencias transables de pesca. El 
cuarto, en tanto, permite el mis-
mo procedimiento, pero con el 
acuerdo de los integrantes artesa-
nales del Consejo Zonal de Pesca.  

La indicación fue rechazada por 
cuatro votos en contra y una absten-
ción del senador Quinteros. Según 
manifestó el presidente de Con-
depp, Hernán Cortés, “estamos gol-
peando la mesa para decir que nue-
vamente el Senador Quinteros no 
deja en la puerta del horno, presen-
ta moción a favor de los artesanales 
y a la hora de votar, se esconde”. 

y advirtió: “Hacemos un llamado 
de alerta a la pesca artesanal a po-
sibles movilizaciones porque esta-
mos en contra de un proyecto de ley 
que viene a ser dañino y que no re-
coge las inquietudes y mirada de la 
pesca artesanal en los temas sus-
tantivos y profundos que se requie-
re cambiar en la Ley Longueira”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.palcencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

10,5%
Es el porcentaje más alto registrado de 
desocupación en el segmento femenino 
de los últimos meses .

periodo del año pasado cuando se 
anotó un 8,6%, es la más baja de los 
últimos seis trimestres medidos. 

Fue en el periodo noviembre-ene-
ro cuando el 10,5% superó incluso el 
promedio de los hombres ( 9,5%) y 
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Dos cabezazos que las dejan en lo alto 
Trabado como la mayoría de los 

partidos del torneo, pero UdeC lo 
sacó adelante. El Campanil se hizo 
fuerte en el Ester Roa y se metió 
arriba en el Grupo A, tras superar 
por 2-0 a Santiago Wanderers.  

Pudieron ser más goles, pero a las 
universitarias les faltó un poco de 
fineza en la definición, aunque muy 
rápido liquidaron el encuentro. Al 
9’ fue Caniguán, tras impecable 
centro de Méndez, quien puso el 

primer gol con un cabezazo al lado 
del arco. Y otra vez mediante juego 
aéreo, Torres aumentó las cifras 
tras impecable centro de Méndez. 

“Es lo que veniamos trabajando, 
jugar, tocar y en el primer tiempo 
sometimos al rival. Recuperamos 
bien, seguimos arriba y llegamos 
con peligro. Estamos muy felices 
por el triunfo. Desde aquí hacia 
arriba, seguiremos dejando todo”, 
dijo Franchesca Caniguán.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

N
o le salió nada. UdeC 
vivió su peor tarde de 
la temporada y en un 
ingrato partido cayó 
por 5-1 ante Iquique 

en el norte.   
Intercambiaron camisetas en el 

Tierra de Campeones. Mientras el 
local sorpresivamente vistió de 
amarillo, en honor al aniversario 
del club fundador Estrella de Chile, 
el Campanil jugó de azul. Chocaban 
dos de los equipos llamados a ser 
protagonistas en la temporada, por 
lo cual prometía ser un partido muy 
parejo entre rivales directos. 

 
Duro golpe 

Pero, lamentablemente para las 
aspiraciones auricielo, no fue así. 
La última visita de UdeC al Tierra de 
Campeones había sido terrible, con 
un 4-0 para el olvido. Y por algunos 
pasajes del partido, la pesadilla de 
diciembre del año pasado casi se 
repetía a la perfección. Pese a que 
fue Antonio Ramírez quien tuvo el 
primer acercamiento del partido, 
el local fue más contundente. Iban 
9’ cuando un desborde y centro de 
Hans Salinas terminó con el 1-0 que 
marcó Isaac Díaz mediante golpe de 
cabeza.  

Un balde de agua fría para un 
equipo que venía de conseguir 4 de 
los últimos 6 puntos, sobre todo 
porque enfrentaba a un rival que 
estaba abajo y “dormido” en la tabla, 
pero que ahora pisa fuerte. Aún no 
reaccionaba el Campanil cuando al 
13’ y tras una jugada colectiva, Juan 
Pablo Miño puso el 2-0. Eso sí, fue 
una conquista con polémica, ya que 
UdeC reclamaba una infracción que 
había sufrido Claudio Navarrete, 
pero que el árbitro desestimó. 

Se fue arriba el Campanil, pero 
Iquique no fue superado, mantuvo 
el orden y controló la ventaja. En 
eso, al 31’, los auricielos pudieron 

que ocurrió 5 minutos después, 
donde tras una jugada urdida entre 
Espinosa y Salinas, Alvaro Ramos 
puso un 3-0 contundente. Partido 
redondo para Iquique y una oscura 

FOTO: TITO MEDINA / CAMPEONATOCHILENO.CL

descontar desde los doce pasos, 
pero Daniel Castillo se lució para 
evitar el gol de Luis Riveros. Dolió 
mucho la ocasión desperdiciada en 
el Campanil, aunque aún más lo 

jornada para U. de Concepción. 
 

Leve mejoría 
Pudo aumentar Iquique, pero fue 

el Campanil quien logró descontar 
mediante Altamirano. Barroilhet 
ingresó bien y junto a Ramírez se 
volvieron en un dolor de cabeza por 
las bandas para Iquique. Pero fue 
sólo una ráfaga de buen fútbol, los 
locales aumentaron con Contreras 
en dos ocasiones y ganaron 5-1.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Vivió su peor tarde 
de la temporada 
ante un rival directo
Durísima caída de U. de Concepción ante Iquique en el norte. 
Fue 5-1 en un bajísimo partido.  Luis Riveros perdió un penal 
y Lionel Altamirano anotó el único gol del Campanil.  

INESPERADO REVÉS AURICIELO

“Agradezco a todos los trabajadores de la salud que se han ocupado de todos los chilenos que 
luchan contra esta terrible enfermedad. Y te pido, por favor, que si puedes, vacúnate”.

Arturo Vidal, volante de la selección

#MeQuedoEnCasa

GOLES

5

D. Castillo 
A. Hidalgo 
K. Hidalgo 
A. Coronel 
J. Santander 
J. P. Miño 
D. Fernández 
H. Salinas 
C. Espinosa 
A. Ramos 
I. Díaz 

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

C. Leiva

DT

61’ A. Oroz  
por A. Ramos 
64’ M. Contreras 
por J. Santander 
85’ K. Mellado 
por I. Díaz 
85’ M. Plaza 
por D. Fernández 
85’ B. Tapia 
por C. Espinosa

Miño

D. IQUIQUE

1

G. Reyes 
D. Tati 
E. Godoy 
C. Navarrete 
H. Cavero 
K. Medel 
M. Santos 
M. Gonzáez 
A. Ramírez 
L. Altamirano 
L. Riveros

H. Balladares

DT

46’ R. Barroilhet 
por D. Tati 
60’ J. P. Abarzúa 
por H. Cavero 
78’ J. Patiño 
por C. Navarrete 

13’ I. Díaz   
20’ J. P. Miño 
36’ A. Ramos 
77’ M. Contreras 
88’ M. Contreras 

59’ L. Altamirano

Estadio: Tierra de Campeones 
Árbitro: Claudio Cevasco

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

2
S. WANDERERSU. DE CONCEPCIÓN

0
Estadio: Ester Roa 
Árbitro: Natalia Vera 

GOLES

9’ F. Caniguán 
18’ V. Torres
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A
 nivel regional, siem-
pre se dice que falta in-
fraestructura deporti-
va para ir apoyando el 
desarrollo de los talen-

tos que se dan en muchas discipli-
nas. Y si bien se ha avanzado en ese 
sentido con algunos proyectos, lo 
cierto es que aun queda camino 
por recorrer. Y en ese sentido, una 
gran propuesta se concretará en 
Cañete, donde se levantará un cen-
tro Elige Vivir Sano que contará 
con una piscina semi olímpica 
temperada.  

Con un inicio de obras y término 
de las mismas aún no determinado, 
el proyecto estará emplazado en el 
terreno municipal del complejo de-
portivo La Granja. Tendrá una su-
perficie cercana a los  2.106 metros 
cuadrados, donde se incluirá el área 
de la piscina con graderías, servicios 
higiénicos, área administrativa, ca-
marines, bodegas, sala electrógena 

RENDER: MINDEP BÍO BÍO

portes acuáticos y también, por 
ejemplo, darle una alternativa vaca-
cional a muchos menores que no 
tienen posibilidad de salir a otro 
lado. También se podrán hacer cur-
sos para ellos, hidrogimnasia para 
los adultos mayores e hidroterapia 
con personas en situación de disca-
pacidad”. 

Gengnagel también destacó el 
aporte que hará el recinto durante 
los meses de invierno y cuando haya 
bajas temperaturas. “En Cañete te-
nemos dos lagos, 24 lagunas y cua-
tro ríos, y hoy en día muchas veces 
nos vemos con dificultades para 
practicar deportes náuticos como 
natación, por la lluvia y el frío, en-
tonces sólo se pude trabajar en ve-
rano. Esta piscina nos ayudará a su-
perar ese déficit, y por qué no a fu-
turo potenciar valores que puedan 
surgir en nuestra comuna, justa-
mente a partir de contar con esta in-
fraestructura. Es un sueño tener 
este recinto. Además de la piscina, 
habrá salas multiuso, baños, cama-
rines y tribuna por un lado de la 

y sala de máquinas, aparte una sala 
técnica de 181 metros cuadrados. El 
monto aproximado de la inversión 
será de 4.047 millones de pesos.  

Jorge Radonich, alcalde de Cañe-
te, comentó que “nos sentimos muy 
felices que el Gobierno haya decidi-
do que se construirá acá un centro 
Elige Vivir Sano, con una piscina 
semi olímpica temperada y techa-
da. Nos dará la posibilidad que 
nuestros niños, jóvenes, personas 
adultas y adultos mayores puedan 
practicar natación o actividades 
acuáticas recreativas, algo tan nece-
sario en los tiempos complejos que 
están viviendo actualmente”.  

Marco Loyola, seremi del Depor-
te, indicó que “es un centro que está 
siendo priorizado por el Mindep. 
Hoy estamos a la espera de unos es-
tudios que faltan en el terreno don-
de se va a emplazar este recinto. 
Estos estudios serán financiados 
por el Mindep, y una vez que tenga-
mos los resultados deben ser anexa-
dos a la carpeta del proyecto. Lue-
go, tiene que ser ingresado al Minis-

terio de Desarrollo Social (Mideso) 
para la obtención de su RS. Si el Mi-
deso da una rentabilidad social po-
sitiva, tendremos luz verde para la 
construcción de este espacio de-
portivo”. 

 
Para toda la comunidad 

Christopher Gengnagel, jefe de 
Deportes de la municipalidad de 
Cañete, indicó que “para nosotros 
es un privilegio tener este centro, 
con una piscina semi olímpica tem-
perada. Ello nos permitirá poten-
ciar la práctica deportiva en diferen-
tes grupos etáreos, del infanto-juve-
nil a los adultos mayores. Además, 
no descartamos en un corto plazo 
incluir también a las personas en si-
tuación de discapacidad”. 

En esa línea, agregó que “no tenía-
mos una piscina así en la comuna ni 
en toda la provincia de Arauco. Será 
muy moderna, con tecnología de 
primer orden, y comparables con 
las que se pueden encontrar en las 
provincias de Concepción y Biobío. 
Sin dudas, viene a potenciar los de-

Se invertirán en el espacio. 
Se espera que la primera 
piedra se coloque antes que 
termine el año. 

Más de 4.000 
millones de pesos

En el caso del Polideportivo, 
las opiniones de quienes 
participan en las reuniones 
se toman en cuenta para 
afinar detalles del diseño. 

Rol activo de los 
protagonistas

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

INFRAESTRUCTURA ES IMPULSADA POR EL MINDEP COMO PARTE DE UN PROGRAMA NACIONAL

Así será el centro Elige Vivir Sano 
que se construirá en Cañete 
Más de 2.100 metros cuadrados, donde habrá una pisicina semi olímpica temperada, salas eletrógena y  
de máquinas, entre otros servicios, tendrá el espacio. Por otra parte, siguen las reuniones con actores de 
varias disciplinas para definir el diseño del Polideportivo del Biobío. 

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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piscina”. 
El jefe de Deportes de la munici-

palidad de Cañete igualmente se 
refirió al la dificultad que hubo en 
el suelo donde se edificará el centro. 

“Se tuvo que hacer un estudio de 
suelo en el lugar, en la entrada nor-
te de la comuna, en el complejo de-
portivo La Granja. Hubo algunos 
problemas con el suelo, entonces se 
tuvo que hacer este estudio, que es 
costoso, pero permite asegurar que 
el recinto se montará sobre un piso 
que no provocará ningún tipo de 
problemas a futuro”. 

Al respecto, agregó que “eso se 
solucionó, se pagó el estudio y se en-
vió la información. Ahora, estamos 
a la espera del vamos oficial con el 
financiamiento, y así ojalá a fin de 
año se puede poner la primera pie-
dra. Igual hay que estar atentos, 
pues la pandemia ha retrasado un 
poco estas obras (...) Tengo entendi-
do que la gente del Mindep se hará 
cargo de la administración por dos 
años. Luego de eso ya tiene que to-
mar el control el municipio, a través 
de la oficina de Deportes. Es para to-
dos los gastos administrativos y lo-
gísticos que implique la manten-
ción y operatividad del recinto” .  

 
Polideportivo, lo que se viene 

Por su propio cauce se mantiene 
firme el proyecto de construcción 
del Polideportivo del Biobío, la obra 
más esperada del deporte regional 
desde hace décadas y cuyo objetivo 
es transformarse en un verdadero 
centro de acción para el deporte 
formativo y el alto rendimiento de 
la Región. 

El proyecto de diseño, que cuen-
ta con el financiamiento del Go-
bierno Regional y que se emplaza-

tros en este contexto. Yo trabajo 
con los chicos acá en la laguna don-
de hay 15 o 16 grados, y resulta que 
ellos vienen igual. Hemos tenido re-
sultados potentes para la Región, 
que antes no se habían visto, y ne-
cesitamos piscina. Entonces que 
justo esta semana haya llegado este  
llamado y se hiciera esta reunión, 
para mí es súper positivo y me deja 
un poco tranquilo,  y esperando que 
ojalá resulte, así es que muy agrade-
cido”, expresó. 

Por su parte, el seremi del De-
porte, Marco Loyola, también se 
mostró complacido con la instan-
cia. “Uno de los módulos impor-
tantes en el proyecto del polide-
portivo, es el que considera la na-
tación. Por eso y siguiendo con 
nuestra idea de sociabilizar la eta-
pa de diseño, donde actualmente 
se encuentra el proyecto, sostuvi-
mos una interesante reunión con 
técnicos, entrenadores, deportis-
tas y la gente ligada a esta discipli-
na. Sin duda, fue una instancia en-
riquecedora, porque de esta forma 
vamos recogiendo opiniones, co-
mentarios, sugerencias y anhelos 
de la gente que le dará vida al tra-
bajo en esta gran infraestructura 
deportiva que esperamos dispo-
ner en la Región”, aseveró. 

Este miércoles se llevará a cabo 
una nueva reunión, ahora con la 
gente perteneciente a los deportes 
colectivos como el balonmano, bás-
quetbol y vóleibol, con el mismo 
objetivo de compartir los adelantos 
en el proyecto y solicitar la opinión 
de los principales expertos de estas 
áreas. 

ría camino a Chiguayante (en la cer-
canía del cruce ferroviario de Lon-
co), se encuentra en su fase de defi-
nición a cargo de la Dirección de Ar-
quitectura del Ministerio de Obras 
Públicas MOP).  

Y para hacer más participativo 
el proceso, la institucionalidad de-
portiva del Biobío inició una serie de 
encuentros con dirigentes, técni-
cos y deportistas de las disciplinas 
que formarán parte central de la 
vida del polideportivo, donde se 
consideran tres pabellones princi-
pales para potenciar la práctica de 
la gimnasia, los deportes colecti-
vos y la natación. 

En ese aspecto, tras comenzar 
con la gimnasia hace algunos días, 
esta semana fue el turno de la nata-
ción, cuyos representantes pudie-
ron conocer detalles sobre la men-
cionada etapa de diseño.  

La instancia fue encabezada por  

Aldo Careaga, director regional de 
Arquitectura del MOP; Julián Cor-
bett, arquitecto de la dirección re-
gional de Arquitectura del MOP, 
quien está a cargo del proyecto en 
su etapa de diseño, además del se-
remi del Deporte, Marco Loyola y el 
director regional del IND, Clemen-
te Matte. 

Junto a ellos, un grupo amplio de 
entrenadores y especialistas que 
entregaron sus apreciaciones de 
cara al levantamiento del comple-
jo. Fue el caso de Mauro Henrí-
quez, reputado técnico local, quien 
destacó la oportunidad. “Estoy 
agradecido de corazón que con-
sulten y estén en este proceso. Es 
primera vez que se da este caso, y 
uno se siente partícipe y parte de 
un equipo”, manifestó. 

 Palabras compartidas por su par, 
Edgardo Álvarez. “Esto viene a ser 
una cápsula de oxígeno para noso-

RENDER: MINDEP BÍO BÍO

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Es un centro que está siendo 
priorizado por el Mindep. Hoy 
estamos a la espera de unos 
estudios del terreno donde se va 
a emplazar”.
Marco Loyola, seremi del Deporte. 

“Esta piscina nos permitirá 
potenciar la práctica deportiva 
en diferentes grupos etareos, 
del infanto-juvenil a los adultos 
mayores”.
Christopher Gengnagel, jefe de Deportes de la 
municipalidad de Cañete.

LA PRINCIPAL ÁREA QUE tendrá el recinto es una piscina olímpica semi temperada. La idea es que su uso sea para el deporte competitivo y también recreativo. 

“Es primera vez que se da el 
caso de una reunión como esta, 
gracias a la cual uno se siente 
partícipe y parte de un equipo”.

Mauro Henríquez, entrenador y formador de 
natación.
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1
G. VELÁSQUEZD. CONCEPCIÓN

1
Estadio: Tierra de Campeones 
Árbitro: Felipe González

GOLES

 9’ G. Mosquera 89 W. Cìd

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Luvera no se inquieta 
por la mala racha acerera

Preocupación acerera. Cinco 
partidos consecutivos sin ganar 
ya es una cifra que inquieta, pero 
acumular la misma cantidad de 
encuentros sin anotar, sin duda 
tiene muy complicado al equipo 
de Juan Luvera. El último partido, 
por lo menos, no fue derrota. Un 
opaco 0-0 ante Everton dejó a la 
usina estancada en la parte baja 
de la tabla con sólo 7 puntos de 24 
posibles.  

El momento es negativo, pero el 
DT acerero no dramatiza. “En los 
momentos adversos es cuando 
hay que estar más unidos que 
nunca. La merma del equipo es 
por las lesiones que ha sufrido el 
plantel. Esto es como una rueda, 
viene la buena y la mala. Me deja 
tranquilo que podemos disponer 
de un estilo de juego claro. Estoy 
tranquilo cuando un futbolista 
entra porque lo hace bien y hay 
buena competencia interna. No 
hay que dejar de creer”, dijo el DT 
argentino. 

Sin embargo, más allá de las 
palabras de un técnico que dirige 
un equipo con un plantel muy 
corto y que prácticamente con 
un sólo once titular enfrentó dos 
torneos, hoy Huachipato está en 
zona de promoción. “En todos los 
procesos hay momentos, pero 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

más que preocuparme, tengo que 
ocuparme. No soy de los que tiran 
la toalla. Como entrenador tengo 
convicción, creo en los futbolistas 
y la idea de juego. Sé que estamos 
en zona de promoción, pero estoy 
convencido de lo que el equipo 
puede dar. Yo no le pondré fin a 
esta situación y lucharé como lo 
he hecho siempre en mi vida. El 
equipo da respuestas y creo que 
están a la vista”, agregó Luvera. 

 
Copa Chile 

¿Cómo enfrentará tal torneo 
el acero? “Tenemos un plantel y 
por ahí si en los primeros parti-
dos va a haber futbolistas que 
son los que menos minutos han 
tenido y también algunos juveni-
les. Luego si seguimos avanzan-
do, se verá. Hoy lo más importan-
te es hacer una buena pretempo-
rada, volver a establecer lo 
técnico-táctico, elevar lo físico, 
achicar el margen de error en 
cuanto a las lesiones.  

En esa misma línea, una muy 
buena noticia para Huachipato 
es que el encuentro que debían 
disputar ante Palestino -duelo 
suspendido válido por la quinta 
fecha- fue postergado finalmente 
para el miércoles 14 de julio en La 
Cisterna. 

MOSQUERA ANOTÓ PARA LOS LILAS

T
res defensas cuando el 
equipo se iba arriba y 
cuatro al momento de 
defender. Deportes 
Concepción no transó 

su idea de juego ofensiva ayer en el 
Ester Roa ante General Velásquez 
y estuvo a punto de amarrar un 
importante triunfo. Por lo que 
mostraron en el primer tiempo, 
era una justa victoria, pero el 
“León” bajó su nivel en la segunda 
etapa y debió resignarse con un 
empate amargo en casa. 

Los lilas tuvieron la pelota y toda  
la intención de ser protagonistas 
del partido en la primera etapa. Por 
lo mismo no extrañó que Gonzalo 
Mosquera abriera la cuenta al 9’. La 
defensa de Velásquez dio muestras 
de gran solidez en la primera fecha 
ante Colchagua, por lo que parecía 
que la tarea más difícil ya estaba 
hecha.  

Pero Concepción tuvo más de 

“Tiburón” sumó un 
empate con sabor  
a derrota en casa
General Velásquez igualó al 89’ y dejó a Deportes Concepción 
con enorme amargura. El “León” jugó un buen primer tiempo, 
pero bajó en la segunda etapa y dejó ir puntos claves.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

los lilas en su área. Los lilas no se 
complicaban, despejaban el balón 
lejos y apelaban a encontrar otro 
gol mediante un contragolpe. Melo 
tuvo buenas intervenciones, pero 
el reloj avanzaba lento. Ya no se 
veía la intensidad de los primeros 
45 minutos, pero Renato Ramos y 
plantel sacaban adelante la tarea 
y nada más importaba. Hasta que 
llegó el minuto 89. 

¿Fue mucho premio para General 
Velásquez o un justo castigo a lo 
que hizo el “León” en la etapa final 
del partido? Lo cierto es que un 
pase en profundidad sorprendió a la 
defensa lila y encontró habilitado a 
Wladimir Cid, quien entró al área y 
no falló. Con un potente remate 
donde nada pudo hacer Melo, el ex 
atacante del Campanil puso el 1-1 
para General Velásquez. 

Casi logra el milagro Concepción 
al 90+4’ mediante Sepúlveda, pero 
el portero y el poste lo impidieron.

una opción para irse al descanso 
ganando por más goles, pero no 
pudo marcar. Daba la sensación 
que los lilas tenían que abrochar 
ahí el partido para no lamentarse al 
final, pero faltó esa cuota de fineza 
en tres cuatro de cancha.  

 
Costó caro 

Cruces ingresó por Ibañez y más 
allá del cambio, Concepción bajó 
su nivel en el segundo tiempo. La 
visita tampoco hizo gran mérito 
para conseguir un mejor resultado, 
pero se las arregó para encerrar a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Tiene este joven nacido en 
Cabrero, que alguna vez viajó 
muchos kilómetros para entrenar 
básquetbol.

Años
26

FIGURA DE LA UDLA EN COMPETENCIA ADESUP

N
o puede decidirse 
entre el básquetbol y 
el rugby. Por eso, Fe-
lipe Aedo juega am-
bos deportes al cien-

to por ciento. Lo mismo que algu-
na vez hizo con la Natación, 
deporte que no siguió en la Udla 
solo porque no existía una rama. 
A sus 26 años no para ni quiere pa-
rar. Paralelamente, está en su úl-
timo semestre de Educación Físi-
ca. Antes, sacó el título de perso-
nal trainer en Aiep. Actualmente, 
está en Cabrero, esperando que la 
pandemia le dé un día más con sus 
compañeros. Con su otra familia. 

De sus inicios, recuerda que 
“hice la Básica en una escuela mu-
nicipal de Cabrero y ahí participa-
ba en todo lo que fuera atletismo. 
Me inscribía en cien metros, ca-
rrera con vallas, salto largo... Esta-
ba en todas. El fútbol nunca me lla-
mó mucho la atención, pero des-
pués hice kickboxing, descenso. 
Básquetbol y rugby es donde he 
competido más. Los dos con la 
misma pasión”.  

De cómo llegó al básquetbol, re-
pasa que “de niño me gustaba ha-
cer algunos trucos con la pelota y 
me encontré un grupito que juga-
ba, estaba mi hermano. Yo fui el 
más constante, mejoré con el tiem-
po. Entré a una escuelita de la 
UdeC que funcionaba en el Enrique 
Molina, pero no duré mucho por-
que tenía que viajar de Cabrero y 
era demasiado. Una vez me quedé 
sin bus para la vuelta, quedé tira-
do, me tuvieron que venir a buscar 
de allá lejos. Me salí. Después jugué 
en Yumbel y, en una gira a Puente 
Alto a los 17 años, fui campeón de 
un concuros de clavadas”. 

¿A qué jugador le gustaba mirar 
por TV? “Derrick Rose, siempre. 
Era rápido, eficiente, hacía que 
todo se viera fácil, tiene un mane-
jo de balón increíble. Yo soy alero, 
a veces conductor y si falta un pi-
vot voy igual aunque no soy tan 
alto para el puesto. Cuando llegué 
a la universidad, el profe Linco 
(Lincoyán Vilacura) me enseñó 
que a veces es mejor menos espec-
táculo y más eficiencia. Él nos reta 
harto para corregirnos, pero se 
agradece”. 

 
Del braceo a la bandeja 

Felipe estaba cómodo en el 
agua y recuerda que “con Aiep 
gané regionales de Adesup en na-
tación. En la Udla había solo taller 
de natación y un compañero me 
dijo que hablara con el profe Lin-
co, porque les dije que también 
juego básquetbol. Yo soy súper 
disperso y debo ser uno de los que 
más reta el profe, pero lo respeto 

Felipe Aedo: entre 
rugby y generación 
dorada del basket
Es conocido como parte del quinteto estrella de su casa de 
estudios, con Silva y Mijares, pero también ha jugado finales 
de Adesup con la ovalada y fue figura en Natación. Hoy solo 
pide que la pandemia no mate esa “familia” que formaron 
bajo el aro. Que les dé un día más. 

FOTO: ADESUP

chico”, relata entre risas. 
 

¿Punto final? 
Cuando habla de los naciona-

les, piensa en los jugados y en los 
que no pudieron ser. Aedo comen-
ta que “acá se armó una linda riva-
lidad con la UdeC, que es un equi-
po en su mayoría profesional. Tam-
bién se dan buenos partidos contra 
Alemán. Ese año que le ganamos 
Adesup a la UdeC sentíamos que 
estábamos para cosas grandes en 
el Nacional y nos descalificaron 
contra la U. de Chile, por un tema 
reglamentario, bien discutible. Llo-
ré. Jugamos tan bien que el técni-
co de ellos no sacó ningún titular 
y llegaron reventados a jugar jus-
tamente con la UdeC. Ellos pasa-
ron y fueron campeones”. 

Después los pilló el estallido so-
cial. “Ahí paró todo, estábamos lis-
tos para Punta Arenas. La lata es 
que fue en nuestro mejor momen-
to porque ya nos conocíamos per-
fectamente, nos habíamos hecho 
fuertes, el grupo estaba unido y to-
dos con un convencimiento gran-
de. Después vino la pandemia y 
siento que ahora se desarma. Mu-
chos terminamos la carrera, como 
yo, el Gonzalo Ortiz, que es el más 
grandote del equipo”, sentenció. 

En ese escenario, advierte que 
“en Cabrero juego un poco entre 
amigos, pero todos los días sueño 
con un entrenamiento más con los 
compañeros de la Udla. Ni siquie-
ra un partido. Era tanta alegría, 
tanto webeo... Extraño mucho eso”.
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mucho. Es una persona que sabe 
mucho, que siempre está para sus 
jugadores, apasionado y un aman-
te de la perfección. Eso busca y por 
eso es exigente. Trabaja con Mar-
celo Tapia, que es un tremendo 
preparador físico y son como pa-
pás para el jugador”. 

No es el primero de este equipo 
que se refiere al grupo como “una 
familia” y añade que “por lo mismo, 
no es fácil para los de afuera entrar 
en el grupo. Nos cerramos un poco, 
sin darnos cuenta, pero después 
los recibimos bien. Nos gritamos 
harto entre nosotros, los partidos 
de entrenamientos son duros, na-

die quiere perder”. 
Y analiza uno a uno a los cracks 

de este equipo. “Diego Silva es un 
jugadorazo, seleccionado chileno, 
tremendo. Sergio (Mijares) es una 
gran atleta y tiene una mentalidad 
distinta a todos, quiere ganar siem-
pre, en todo momento. El Toto 
(Manuel Zúñiga) es un base de mu-
cha calidad, de finales, y si hubiera 
medido un poco más quizás dón-
de habría llegado. Compartimos 
departamento dos o tres años y es 
un gran amigo también. Una vez, 
en Viña, le hizo un tapón a un pos-
te de 1,90 y la gente no entendía 
nada. Decían: de dónde salió este 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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D
esde hace mucho 
tiempo que el de-
porte universita-
rio no puede te-
ner actividades 

presenciales. Sin embargo, ello 
no quiere decir que la activi-
dad se haya detenido en las 
casas de estudio a nivel regio-
nal. De hecho, la mayoría está 
llevando a cabo programas de 
entrenamiento virtual y la 
Unab, incluso, ya retomó sus 
prácticas presenciales. 

Víctor Méndez, jefe de De-
portes de la UdeC, comentó 
que “estamos, en el tema de se-
lecciones, entrenando desde 
abril. Las 20 selecciones lo es-
tán haciendo, en modalidad 
virtual. Los horarios los dan 
los deportistas, pues no quere-
mos imponer ni días no horas, 
se ve entre ellos y los cuerpos 
técnicos”. 

Además, indicó que “lógica-
mente, en esta modalidad las 
cargas de entrenamiento son 
menores, pues si antes practi-
caban cuatro veces a la sema-

La mayoría de las casas de estudio mantienen 
una constante actividad con sus selecciones, 
con prácticas y encuentros en plataformas 
online. Además, a nivel local la Unab ya retomó 
sus labores presenciales en varias disciplinas. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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Pablo Luna Villouta 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

El sedentarismo es uno de los 
factores de riesgo más importan-
tes en la prevalencia y progreso 
de la obesidad, que a su vez tiene 
una alta relación con la presencia 
de enfermedades metabólicas y 
crónicas como la diabetes tipo 2, 
hipertensión y otros síndromes e 
inclusos cánceres. Desde el punto 
de vista mental, la inactividad fí-
sica está relacionada con mayores 
niveles de angustia y estrés.  

Por su parte, la pandemia y las 
cuarentenas totales o parciales, 
como es de esperar, han disminui-
do significativamente los despla-
zamientos y actividades corpora-
les de la vida diaria como caminar, 
traslados en bicicleta, subir esca-
leras, entre otros. Esto produce 
una merma sustancial en nuestro 
funcionamiento ósteo-articular y 
neuro-muscular, afectando el nor-
mal funcionamiento de nuestro 
organismo, a lo que se suman los 
negativos efectos en el ámbito 
mental, con alarmantes niveles de 
estrés y ansiedad. 

Este escenario atípico en nues-
tras vidas está teniendo conse-
cuencias insospechadas en la sa-
lud de la población. También, y en 
especial, preocupa el aprendizaje 
motor de los niños y jóvenes, quie-
nes en los últimos años han dismi-
nuido sus prácticas corporales y 
de actividad física, por diversas 
razones, desde el tiempo disponi-
ble fuera de la escolaridad hasta el 
uso de tecnologías y televisión 
para su entretención.  

El aprendizaje motor está aso-

ciado con la práctica y la expe-
riencia que conduce a cambios re-
lativamente permanentes en el 
grado de habilidad del movimien-
to. Se entiende como la capacidad 
de realizar tareas específicas como 
lanzar, atrapar, golpear, patear y 
otras, así como resolver situacio-
nes deportivas, expresivas o lúdi-
cas, lo que permite al ser humano 
adaptarse a su entorno inmediato. 
En ese contexto, la disminución 
del ejercicio o la actividad física lo 
afecta ostensiblemente. 

En este sentido, adquirir un 
aprendizaje motor significa cam-
biar; este cambio se debe a la prác-
tica o ejercitación, produciéndose 
en el organismo adaptaciones 
musculares, neurológicas y cog-
nitivas. Este aprendizaje se alma-
cena en el cerebro y constituye lo 
que se denomina memoria mo-
triz, de ahí que habilidades previa-
mente aprendidas puedan ser eje-
cutadas mucho tiempo después 
de interrumpido el entrenamien-
to o la práctica. Este complejo pro-
ceso es la base para la generación 
de hábitos de vida saludable, como 
la práctica permanente de activi-
dad física, ya que producto de la 
repetición es que se consolidan 
estas conductas, haciéndose muy 
probable su réplica en la edad 
adulta. 

Considerando lo planteado, es 
que resulta imperioso mantener, 
aumentar o recuperar los niveles 
de actividad física y ejercitación 
durante la niñez y adolescencia, ya 
que permitirán consolidar apren-
dizajes y hábitos de vida, muy im-
portantes para la salud actual y fu-
tura de nuestro país.

EL DEPORTE SIGUE SIENDO PRIORIDAD

Universidades 
intensifican sus 
entrenamientos 
en modo virtual

La relevancia del  
aprendizaje motor 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Deportivas tiene la 
UdeC, y todas 
actualmente están 
trabajando vía online. 

selecciones
20
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na ahora lo hacen dos. Eso tie-
ne relación con la idea no es sa-
turarlos, pues hay una carga 
académica exigente y es com-
plejo coordinar todo. La idea es 
que adhieran, que se sumen 
sin generar otra presión, otro 
estrés”. 

Méndez también destacó 
que “a fines del semestre vere-
mos cómo seguiremos en el 
segundo. Han habido selec-
ciones que han tenido encuen-
tros deportivos con otras ca-
sas de estudio, en disciplinas 
como taekwondo o gimnasia, 
y también participando en 
competencias virtuales. Por 
ejemplo, en la gimnasia se da 
mucho eso, con ejercicios de 
suelo donde se graban ejecu-
tando esa rutina y hay un cuer-
po de jueces que luego hace 
una evaluación”. 

En la Ucsc, Andrea Dono-
so, entrenadora de vóleibol 
damas, contó que “las chicas 
se organizan para estar y 
cumplir con su compromiso 
por ellas y el equipo. Sabe-
mos que ser deportista y es-
tudiante es cómo llevar dos 
carreras a la par. Hay que ren-
dir en lo académico y en lo de-
portivo, por tanto, la misión 
es doble y requiere de una 
muy buena organización”.   

Julio Orellana, coordinador 
de selecciones de la Ucsc, indi-
có que “cuando se presentó la 
pandemia tuvimos que ade-
cuarnos y responder rápido. 
No nos demoramos mucho 
tiempo en lograr que nuestros 
deportistas estuvieran activos, 
y elaboramos rutinas de entre-
namiento que enviamos por 
los Whatsapp de las distintas 
selecciones. Luego, comenza-
mos a juntarnos por videocon-
ferencia, la primera plataforma 

mos tirado líneas para ver si se 
pueden realizar algunas activi-
dades virtuales como se hizo el 
año pasado con el taekwondo, 
balonmano o básquetbol. Lo 
principal ahora es mantener a 
los alumnos motivados, que si-
gan participando hasta que po-
damos regresar”.  

 
Los primeros en volver 

Luis Olivares, jefe de Depor-
tes de la Unab, se refirió a cómo 
ha sido el regreso de sus selec-
ciones a los entrenamientos 
presenciales. 

“Para nosotros era muy im-
portante poder volver pronto 
a la presencialidad. En nues-
tras tres sedes tuvimos una 
aproximación de retorno, en 
Viña del Mar y Santiago, a fi-
nes del año pasado. Pero acá 
los contagios estaban muy al-
tos, por lo que decidimos pos-
poner el regreso. Ahora, traba-
jamos con todos los protoco-
los que ya se habían probado 
en la universidad, y volvimos 
la primera semana de marzo, 
pero como volvimos a fase 
uno hubo que suspender 
todo”, dijo. 

En ese sentido, agregó que 
“ahora retornamos hace dos 
semanas nuevamente. Volvi-
mos con todas nuestras selec-
ciones, y cumplimos con to-
dos los protocolos del ministe-
rio de Salud (...) Hay un 
protocolo de entrada al cam-
pus, es muy riguroso y el alum-
no firma un documento perso-
nal, donde se le hacen varias 
preguntas sobre ti tuvo algún 
contacto con alguien que se 
contagió, si hay síntomas. Tras 
firmar esto, se le toma tempe-
ratura, se le da alcohol gel y 
debe ir a la actividad que va a 
desarrollar de forma directa. 

FOTO: CEDIDA

que utilizamos fue Meet y des-
pués Zoom a través de las 
cuentas de los profesores. Con 
posterioridad, la Universidad 
nos entregó una cuenta que es 
la que utilizamos para reunir-
nos y entrenar”. 

Roberto Valenzuela, jefe de 
Deporte y Cultura de la UDD, 
comentó que en su caso le han 
dado una nueva dimensión a la 
práctica deportiva, apuntan-
do no sólo a lo competitivo. 

“Seguimos este año en for-
mato online. Pero sí, con los 
profesores de deportes, hemos 
desarrollado planes estratégi-
cos para tener a los alumnos en 
constante participación. Ade-
más, este año hubo un cam-
bios en la universidad, y hay 
cuatro pilares fundamentales. 
Uno de ellos es Deporte y Cul-
tura, donde buscamos activi-
dades en conjunto con Santia-
go, para que dentro de este pro-
ceso los estudiantes puedan 
vivenciar la cultura y el depor-
te con un perfil más académi-
co. Con esta estructura, el de-
porte tiene creditaje”. 

En ese sentido, añadió que 
“en deportes tenemos 15 disci-
plinas, con talleres y seleccio-
nes, estas últimas son quienes 
nos representan en Adesup. 
Hemos tenido reuniones en 
caso de poder volver presen-
cialmente, e igualmente he-

Una vez terminada la práctica, 
directo a la casa, no se duchan 
ahí. Además, constantemente 
se sanitizan todos los imple-
mentos y canchas”.  

Sobre cómo ha funcionado 
todo hasta ahora, Olivares afir-
mó que “ha sido muy bueno. 
Hemos tenido una salida para 
el estrés, la salud mental. Esto 

ha revitalizado a profesores y 
alumnos tras un 2020 paraliza-
dos. No ha habido ningún pro-
blema hasta ahora, tanto a ni-
vel sanitario como general. Es-
peramos que otras 
instituciones de educación su-
perior puedan sumarse pron-
to (...) Nuestro protocolo va de 
la mano de las directrices que 

vengan del Gobierno, de los 
ministerios de Educación y Sa-
lud. Esperemos no volver a 
cuarentena, pero si es así habrá 
que paralizar todo, igualmen-
te si vemos que la situación se 
torna más preocupante”. 

LA UNAB ya volvió a los entrenamientos presenciales con todas sus selecciones
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Claudio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 07

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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